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東レ科学技術研究助成の
いちばんの特徴は何でしょうか？

清水　萌芽的な研究に1千万円を超え
る大きな金額を助成することです。生物、
化学、物理、天文、工学などの広い分野
の若い研究者たちの自らの好奇心に基
づく基礎的な研究に対して助成します。
　選考には様々な研究背景を持つ9名
の選考委員があたります。1次の書類選
考は担当の先生が行いますが、2次選考
のプレゼンテーションは選考委員全員の
合議で決定します。
　専門分野の人だけでなく、いろいろな
分野の研究者にとって魅力のあるテーマ

や視点でなくてはならない。これも大き
な特徴でしょう。
　　異分野の仕事は解説なしには評価
しにくいので、専門分野の委員に「何が
面白いのですか？」と詳しく、かつ率直に
聞き、答えに納得できるかどうかで判断
を進めます。
　また、各分野からバランスよく選ぶよ
りも、「いいものはいい」という意識で
選ぶ傾向が強いため選択の自由が大
きく、分野を超えた非常に興味深い議
論を行って、選んでおり、とても刺激的
で、充実した時を味わっています。
清水　その通りです。書類選考でも、単
純に点数で選ぶことはしません。Bが並
ぶものより、Cもあるが、Aがあるほう
が興味深い。何か突き抜けていると誰
かが評価しているのであれば、皆でプレ
ゼンテーションを聞いてみようと。
　　何かワクワクさせる視点や要素が
あるかどうかが大事ですね。私のように
応用科学の研究者の視点からすれば、
学術的な飛躍性か実用的な発展性のい

ずれかを感じさせるか否か次第です。判
断する私たちの想像力や予想する力を
試されている面もあり、これが非常に面
白い点です。

どんな研究者に
応募してほしいと思われますか？

清水　すでに他の組織から大型の研究
費を支援されている方に対して、上乗せ
することはしていません。海外から戻っ
たり研究機関を移ったりして、新しい場
所で研究をスタートさせる、研究テーマ
を変えて挑戦する、そういう新たなス
タートを切る研究者にはぜひ応募してほ
しいですね。
　　研究機関を移った直後は、研究の
鍋 に当たるものさえないことがありま
す。そういう状況にある研究者の申請
を読むと、東レ科学振興会の助成の
必要性や有効性がひしひしと伝わっ
てきます。テーマや視点の良し悪しに加
えて、こうした支援も重要なポイントに
なっています。鍋 は、文部科学省の

　東レ科学技術研究助成は、若手研究者の萌芽的研究を助成し、日経サイエンス10月号にインタビューを掲載した山中伸弥・
京都大学教授のiPS細胞樹立研究をはじめ、数多くの優れた研究成果を生み出してきた。これまで60年間の総助成件数と金額
は、658件68億8500万円にのぼる。その選考はどのように行われるのか。隔年で交互に選考委員長を務める　裕之、清水孝雄
の両氏に、選考にあたっての思いを語っていただいた。

科学研究費のようなもので買うわけに
はいかないのです。
清水　地方の大学などに移った場合、申
請にある基盤的な装置や機械を、応募
者だけでなく大学全体、さらにはその地
域全体で使えば、研究レベルを高めるこ
とができると思うものがあります。このよ
うな地域の科学技術コミュニティーに貢
献するという点も大事ですね。

 プレゼンテーションでは何を注視 
していらっしゃいますか？

清水　書類で読んだ時とは印象や評価
が変わるケースが多いですね。私たち
の想定外あるいは分野外からの質問に
対してどう答えるか、これがその研究者の
地力、つまり普段からどれくらい考えてい
るかを示すことになります。専門用語に
頼らず、いろいろな言葉や表現を用いて、
さまざまな分野の選考委員に研究の重
要性を理解させる

ことができれば、国民にもわかってもらえ
ます。
　また、書類には記されていない研究
途中の予備データが発表されたりする
と、申請が単なる夢物語ではなく、それ
なりの根拠があるものだということが如
実にわかります。
　　その研究が学術全体に大きな影響
をもたらすものだと感じさせる、率直で
丁寧なプレゼンテーションであれば、問
題のスケールの大きさが伝わり、異分野
の仕事であっても「なるほど、これは根
本課題だ」と納得でき、興奮しますね。
選考委員の醍醐味です。

東レ科学技術研究助成をさらに
発展させ、より良いものにするに
は何が重要でしょうか？

清水　60年前の設立時から1千万円
の助成を行っているのは素晴らしいことで

すが、当時と比べてあらゆるものが
高価になっていることもあり、総額
がもう少し増えたらいいな、とい
う思いがあります。萌芽的な研
究を行いたい研究者にとって、
助成金が貰えるか貰えないか
は天国と地獄の差がありま
す。僅差で残念なケース

もあるので、もう少し増えればと…。
　女性研究者の採択をどう増やすかも
重要です。女性枠も議論にはなります
が、研究の質で評価するのが私たちの
基本姿勢です。その上で応募数をどう
やったら増やせるか？
　　日本では国以外に1千万円を超える
助成金を出す機関はほとんどありませ
ん。100万円程度の助成を20件ほど出
す財団が多くあり、科学研究費の融通性
の不足を補い、潤滑油のように使ってもら
うのがその主旨になっています。一方、1
千万円は潤滑油ではなく研究費の中核
部分となり、萌芽的研究のトリガーになっ
ています。ここが非常に重要です。他の
財団にもこの点の大切さが伝わってほ
しいと思っています。
　そのためには、東レ科学技術研究助
成が、60年間にわたり確固たるフィロソ
フィーを持って日本の科学技術を支援し
てきたことを、明瞭なメッセージとしてよ
り広く発信してほしいと思っています。

東レ科学振興会設立60周年特別企画 ̶④
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東レ科学技術研究助成　
選考委員会委員長・副委員長   

● 次回は2021年2月号に、
東レ科学技術研究助成を受けて活躍する

6人の科学者を紹介します。
どうぞお楽しみに。（　　 　　　）

東レ科学技術研究助成

国内の研究機関において理学・工学・農学・
薬学・医学（除く臨床医学）の分野で自らの
アイディアで萌芽的研究に従事しており、
今後の研究の成果が科学技術の進歩、発
展に貢献するところが大きいと考えられる
若手研究者に、毎年総額１億3千万円（1件
3千万円程度まで、10件程度）の研究助成
金を贈金を贈金 呈する呈す 。76の学協会および推薦人
に推薦推薦を依頼を依頼を依頼し、選し、選考委員考 会での選考を経
て、理て、理事会で事会 決定す決定すする。るる。

■ 東レ科学技術研究助成とは ■
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